



Tonos verdosos, ocres y rojizos se adueñan de la ribeira en esta época del año. En la imagen una viña de la zona de Amardi. FOTOS: CARLOS RUEDA

## Cuando el viñedo de Ribeira Sacra se convierte en un cuadro

*El enoturismo da la espalda a la espectacularidad del paisaje otoñal*

LUIS DÍAZ

MONFORTE / LA VOZ

El pasado domingo se celebró el día internacional del enoturismo. En la Ribeira Sacra, coincide con la época del año en la que el viñedo ofrece mayor vistosidad. Solo una bodega, sin embargo, dio a conocer alguna actividad relacionada con la efemérides. En plena resaca de una vendimia tardía y complicada, las otras 95 inscritas en el consejo regulador prefirieron darse un respiro. Del letargo otoñal ni siquiera se libran las páginas web asociadas al sector, ajenas en una inmensa mayoría a la sinfonía cromática que brinda el otoño en los bancales.

«A paisaxe da Ribeira Sacra no outono é un espectáculo realmente alucinante. Posiblemente non se lle saque máis partido porque colle ás adegas nun momento complicado. Acaban de facer o viños e moitas danlle vacacións á xente despois do tute da vendimia», opina José Ramón Martínez Mareque, gerente del Centro do Viño.

### Mesa de temporada

Si en algo coinciden administración, expertos y profesionales del sector es en la necesidad de «desestacionalizar» el turismo en la Ribeira Sacra, centra-



La garnacha adquiere un vivo tono rojizo antes de la caída de la hoja

do hasta lá fecha en épocas muy puntuales del año como los meses de verano o el paréntesis festivo de la Semana Santa. Sobre el papel, el otoño ofrece infinitud de recursos para atraer al

visitante. Y no solo por la espectacularidad del paisaje que dibujan viñedos y bosque autóctono, una de las bazas de la campaña que se lleva a cabo en favor de la declaración de Patri-

monio de la Humanidad. Esta época del año presenta además una oferta gastronómica singular, con productos ligados al entorno como pueden ser la caza, las setas o la castaña.

### De ida por vuelta

«Muchas veces pensamos que todo el mundo conoce la Ribeira Sacra, y no es así. Puede que suene en determinados ambientes, pero en la costa gallega, sin ir más lejos, mucha gente desconoce sus atractivos», apunta Arturo Ruiz, presidente de la asociación en la que están integradas las casas rurales de la Ribeira Sacra. Pese a ello, estos días es más fácil encontrar fotos actualizadas del paisaje otoñal en la Ribeira Sacra en las redes sociales que en las webs de bodegas y organismos relacionados con el sector vinícola o la promoción turística.

Desde la Ruta del Vino, no obstante, se están dando algunos pasos para sacar partido del potencial enoturístico de la zona tantas veces pregonado. Durante la pasada vendimia, puso en marcha una ruta especial del viñobús y un taller de fotografía a pie de viña para reflejar la dureza de la viticultura heroica. El reto, según las casas rurales, está en que las visitas dejen de ser solo de ida por vuelta.

«Mucha gente viene aquí para recordar cómo era su tierra antes de los eucaliptos»

Desde la óptica de las casas rurales, el problema de las propuestas relacionadas con el enoturismo que se están llevando a cabo en la Ribeira Sacra es que no consiguen fomentar las pernoctaciones. «El turismo del vino mueve excursiones puntuales con visitas a bodegas y recorridos en catamarán. Pero son gestionadas por agencias de viajes de Galicia que traen a gente que va y viene en un autobús en el mismo día», señala el presidente de la asociación Ribeira Sacra Rural.

La experiencia de Arturo Ruiz es que el visitante que pasa unos días en la zona concede una gran importancia al paisaje que ofrece la Ribeira Sacra, especialmente en las estaciones de transición, caso del otoño o la primavera. En la época actual, y a diferencia de otros momentos del año, como los meses estivales o las vacaciones de Semana Santa, abundan sobre todo los turistas de fin de semana procedentes de otros puntos de la geografía gallega.

### También en primavera

«Viene mucha gente de la costa, donde priman las plantaciones de eucalipto y el pino y no se ve tanto el colorido del otoño. Muchos te comentan que vienen para recordar cómo era antes el otoño en su tierra. En la primavera pasa algo parecido», dice el portavoz de los empresarios de casas rurales. Por lo que respecta a los productos de temporada, son varios los establecimientos acogidos al Otono Gastronómico, que ofrece menús típicos de la época acompañados de vinos de la Ribeira Sacra. Lo malo, según indican los hosteleros, es que la crisis no solo merma los clientes, sino también la divulgación de este tipo de propuestas.

SOMOS EMPRESA CERTIFICADA

CON LAS

MEJORES CONDICIONES

PRESTAMOS  
SOBRE JOYAS

DINERO AL INSTANTE

TELE-COPY

Plaza del rey 23 - Ingo - 982 25 21 21